

EL COMERCIO DE CORDOBA

Diario de Artes, Industria, Comercio, Administracion y Noticias

DIRECTOR-PROPIETARIO: DON JUAN CANALES

NÚM. 5491 PRECIOS. *En Córdoba.* Un mes . . . 1,75 pesetas
Trimestre . . . 5 »
Fuera de Córdoba Un mes . . . 2,25 »
Trimestre . . . 6,50 »

SABADO 4 DE SETIEMBRE DE 1897

Anuncios y comunicados á precios convencionales
Gratis á los señores suscriptores,
pagando solo el impuesto de timbre del Estado

AÑO XXIII

VELADA

DE
NTRA. SRA. DE LA FUENSANTA
EN CORDOBA
en los días 8, 9 y 10 de Septiembre de 1897

Identificada la Corporacion municipal con los sentimientos de este católico vecindario y en el deseo de contribuir por su parte al mayor esplendor de los cultos que la piedad de los fieles dedica en esta época á la Santísima Virgen de la Fuensanta, ha dispuesto la celebracion de los actos y festejos siguientes:

FUNCION RELIGIOSA

en honor de la excelsa compatrona de esta ciudad, que tendrá efecto en su histórico santuario, con asistencia del Excmo. Ayuntamiento, en la mañana del 8 de Septiembre próximo.

GRAN CORRIDA DE NOVILLOS en la tarde de dicho día, tomando parte en la lidia acreditados diestros.

CUCAÑAS

con valiosos premios.

BRILLANTES ILUMINACIONES MÚSICAS

FUEGOS ARTIFICIALES

en las noches de los días 8 y 10, primero y último de la velada.

Advertencia.—Si concurriesen ganados, como en los años anteriores, al real, se situarán en el extenso Campo de Madre de Dios y egidos inmediatos al Guadalquivir.

Córdoba 31 de Agosto de 1897.—El Alcalde Presidente del Ayuntamiento, José María Molina Fernandez.—El Secretario, Manuel Varo y Repiso.

CRONICA CIENTÍFICA

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Gemelos con trampa.—*Gemelos foto-estereoscópicos.*

No há mucho la prensa extranjera hablaba de un descubrimiento que aparte ser una consecuencia de los adelantos científicos modernos, no por eso dejaba de ofrecer su novedad: tratábase de un aparato, con la forma externa de unos gemelos, y algo parecido en su mecanismo al de estos, por medio del cual se podía observar á una persona ó cosa cualquiera, aparentando mirar á otro lado. Pero aun resultaban deficientes para ciertos fines chuscos estos «gemelos con trampa» que así se llaman y merced á los conocimientos y á las vigiliadas de un hombre trabajador y estudioso están hoy sabiamente perfeccionados.

Antes cualquier curioso indiscreto podía refocilarse contemplando á su sabor á una dama por esquiná que fuese merced á estas ópticas combinaciones—pues lo haría sin que la interesada se apercibiera,—gracias al aparato en cuestión; pero ahora por medio de los «Gemelos foto estereoscópicos» el engaño al prójimo llega á mayor grado: no solo se puede mirar á cualquier persona ú objeto, simulando dirigir la vista á otro lado, sino que además se llega á conseguir una ó más fotografías de aquello que es objeto de la observación.

Tan indiscreto aparato, como su nombre indica, son unos gemelos: el tubo de la izquierda, en su parte superior, consta de una lente que es la que sirve para tomar la imagen; después, á distancia bien calculada, en el mismo cuello del tubo hay un vidrio esmerilado del cual parte un espejo oblicuo que casi termina en un pequeño objetivo

que dá al rayo visual un ángulo de 90°, con respecto al del tubo; en la parte gruesa de este, al lado y á distancias medias, se hallan dispuestos otros dos objetivos que dejan entre ellos y la lente mencionada espacio suficiente para que funcione el obturador; esta lente sirve además para ampliar en el vidrio esmerilado la imagen del modelo. En el broche ó cint que une los dos tubos del aparato y le sirve de cubierta hay un botoncito, al cual basta oprimirlo suavemente para disparar el obturador. De bolsa de escamoteo ó depósito de placas hace oficios la parte gruesa del tubo de la derecha; las placas son empujadas hacia el objetivo por un resorte hábilmente dispuesto; el enfocamiento se obtiene mediante el diestro manejo de la ruedecita que en los gemelos ordinarios hace veces de graduador: sucesivamente se pueden impresionar, con gran rapidez, 12 placas.

La distancia más favorable para el enfocamiento es á metro y medio del modelo.

Hasta... aquí la descripción técnica de tan ingenioso descubrimiento; pero queda la parte de su empleo, humorística por su excelencia, que no es poco quedar.

Aun cuando en la esfera de lo científico hay por fortuna campo sobrado para haber dedicado esta Crónica á cuestiones muy interesantes de índole novísima y curiosa nos hemos permitido la licencia de dedicarla á cuestión de no tanta monta; pero en gracia á la intencion, se nos dispensará hagamos la descripción de un aparato ingenioso á no dudarlo, pero de escasa utilidad práctica.

Porque no hay que confundir lo útil con lo abusivo; y eso de que engañen á uno y contra su voluntad se consiga impresionar con su imagen la placa sensible de una cámara fotográfica, no es muy correcto que digamos.

Desconfiad de todo el que gasta gafas negras dijo Quevedo;—desconfiad de todo el que veais armado de gemelos—os digo yo—y así evitaredis en lo posible las probables indiscreciones de los «Gemelos foto-reoscópicos».

J. Miraval.

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS DE CUBA

(Telegrama oficial).

El ministro de Marina ha recibido del comandante general del apostadero de la Habana el siguiente telegrama:

Habana 2.

Los cañoneros *Reina Cristina* y *Antonio López*, con 50 hombres de Infantería de Marina del apostadero, han batido, desde el 28 de Julio al 11 de Agosto, las costas de la Habana, Matanzas y Cárdenas, destruyendo los campamentos de C. beceras, Tedes, Balle, Tejar, Lomas de Ferro, Machado, Nava jas y Reditinel, apoderándose de caballos, armas y municiones del enemigo.

El día primero del actual, la columna de Infantería de Marina de Cárdenas y guerrilleros de Cervantes, batieron á los insurrectos en el potrero Estrella, haciéndoles muertos y cogiéndoles armas y municiones.—*Navarro.*

Los cultos en la Fuensanta

Además de la solemne novena que el excelentísimo Cabildo Catedral y la

piEDAD religiosa del pueblo cordobés dedican este año en honor de María Santísima de la Fuensanta, en su histórico santuario se celebrarán las siguientes fiestas:

Día 8.—A las nueve de la mañana: Fiesta solemne, con orquesta y sermon, costeada por el excelentísimo señor Marqués de la Motilla y Conde de Torralvo, en la que predicará el señor don Enri que Toro, Capellán del convento de religiosas de Santa Cruz. A las once de la misma: Fiesta solemne, con orquesta y sermón, costeada por el excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad y con asistencia del mismo, en la que predicará el R. P. Antonio Pueyo, Superior de la casa Misión de los Hijos del Inmaculado Corazón de María.

Día 9. A las ocho de la mañana: Fiesta solemne, sin sermón, costeada por la excelentísima señora Marquesa de Viana.

Día 10.—A las nueve de la mañana: Fiesta solemne, sin sermón, costeada por el señor don Juan Felipe Conde.

Día 11.—A las nueve de la mañana: Fiesta solemne, sin sermón, costeada por el señor don Fernando Cabrera.

Día 12. A las nueve de la mañana: Fiesta solemne, sin sermón, costeada por la señora doña María del Carmen Fernandez.

Día 13.—Vacante.

Día 14.—A las nueve de la mañana: Fiesta solemne, sin sermón, costeada por una devota.

Día 15. A las ocho de la mañana: Fiesta solemne, sin sermón, costeada por el excelentísimo señor Marqués de Boil.

Día 16.—A las nueve de la mañana: Fiesta solemne, sin sermón, costeada por el señor don Carlos Barcia.

En la novena predicarán los señores sacerdotes siguientes:

Día 8.—El licenciado don Miguel Mejía, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral.

Día 9. El doctor don Ruperto Cuadrado y Aranda, Canónigo Penitenciario.

Día 10.—El doctor don Marcial Lopez Criado, Rector de la parroquia de San Pedro.

Día 11. El R. P. Antonio Pueyo, Superior de la casa de Misioneros del Corazón de María.

Día 12.—El doctor don Benito Rubio Larragueta, Catedrático del Instituto Riprovincial.

Día 13.—Don Manuel Enriquez y vas, Canónigo.

Día 14.—El doctor don Manuel Gonzalez Francés, Canónigo Magistral.

Día 15. El doctor don José Agreda y Bartha, Canónigo Doctoral.

Día 16. El doctor don Manuel de Torres y Torres, Arcipreste de la Santa Iglesia.



SECCION TAURINA

Los toros del Saltillo jugados antea- yer en Valdepeñas fueron superiores, sobresaliendo el primero y el sexto.

Guerrita y Bombita demostraron muchos deseos de agrandar y el primero estuvo admirable banderilleando y con el capote.

De los picadores se distinguieron Ci-

garron y Frajardoy de los peones Juan Molina.

La entrada un lleno.

Los toros de Ortega lidiados antea- yer en Motilla del Palancar no hicieron más que cumplir.

Cacheta superior fué objeto de grandes ovaciones.

Las cuadrilla llenó bien su puesto.

La corrida de novillos verificada ayer en Palencia por los *Niños Sevillanos* ha sido muy lucida.

El matador de toros Reverte y su banderillero Blanquito que se encontraban en la fiesta, auxiliaron á la cuadrilla.

El público, recordando las buenas faenas de Reverte en la corrida de antea- yer le tributó ayer una gran ovación.

Revertito hecho un maestro; tor- ando y banderilleando quedó muy bien y matando superior; fué sacado en hombros por el público.

Gallito y Machaquito muy bien en sus faenas.

Mojinito y Bebe mataron dos añosos y recibieron muchos aplausos.

El ganado de Carreros, bueno.

Se comenta mucho la organización de una famosa corrida que llamará la atención de los aficionados en la plaza de Cádiz, en la que actuarán como espadas los célebres diestros Hermosilla, Chicorro y Centeno, que probablemente se efectuará en la segunda quincena del presente mes.

Alcaldía Constitucional DE CORDOBA

Rectificada la alineacion recientemente propuesta para la calle de las Campanas y aprobado en principio por el Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia en sesión de ayer el nuevo estudio pericial sometido á su acuerdo, con favorable informe de la Comisión respectiva, queda expuesto al público en estas dependencias dicho proyecto por término de veinte días, contados desde la fecha en que el presente edicto aparezca inserto en el *Boletín oficial* de la provincia, á fin de que las personas á quienes interese puedan examinarlo y deducir las reclamaciones que á su derecho con vegan.

Córdoba 2 de Septiembre de 1897.—
José María Molina.

Gacetillas

Sesion.—Esta tarde, á las seis, estaba citada la Comisión de festejos de *La Cruz Roja* en el domicilio de su digno presidente, para tratar de las corridas de toros proyectadas.

Bautizo.—En la iglesia parroquial de San Miguel le fueron administradas ayer las aguas del bautismo á una preciosa niña, hija del célebre diestro Rafael Guerra. Pusieron á la recién nacida los nombres de Emilia Salvadora.

De los escarmentados.—El motivo de no presentarse en las provincias postores para el arriendo de las cédulas personales, es que la mayoría de los anteriores arrendatarios han tenido pérdidas de consideración.

Velada.—Los días 11 y 12 del mes corriente se verificará en la plaza de la Trinidad y calle Lope de Hoces, la velada que aquel vecindario dedica á Nuestra Señora del Ave María, que se venera en la iglesia parroquial de la Trinidad.

Infeliz!—En el túnel próximo á la estación del Chorro, en la línea de Cór-

doba á Málaga, ha sido encontrado el cadáver de un sujeto á quien arrolló el tren, causándole horribles mutilaciones. Se cree que este infeliz era un vecino de Belmez.

Muy apto.—Interinamente se ha hecho cargo del juzgado municipal de la Magdalena, en Sevilla, nuestro amigo y paisano el elocuente jurisconsulto don Rafael Quintana.

Lo que fumamos.—En la estadística de las poblaciones españolas que hacen mayor consumo de tabaco la nuestra ocupa el séptimo lugar.

Notificación.—El juzgado de Córdoba hace saber á doña Julia Hudges de la Torre, cuyo paradero se ignora, que en el término de nueve días debe nombrar un perito que aprecie la mitad de la casa número 3 de la calle del Juramento, embargada á dicha señora.

El actual reemplazo.—Conociéndose ya la distribución del contingente de los mozos declarados soldados, resulta que á los comprendidos en el primer tercio de los sorteados les corresponde servir en los ejércitos de Ultramar, á los del segundo tercio en el de la Península y los del último tercio quedan como excedentes de cupo.

Fincas.—El juzgado de Montoro venderá en subasta pública el día 13 del actual dos olivares y una casa de aquel término, embargados.

El tiempo.—Durante las últimas veinticuatro horas la temperatura máxima al sol fué de 42 grados y á la sombra de 34 y la mínima á la sombra de 15'80. Como se vé, ha descendido considerablemente.

Edicto.—El juzgado de primera instancia de Córdoba cita á Antonio Rivera Arroyo, á quien instruye causa por denuncia falsa y uso de apellidos supuestos.

A los estudiantes.—Durante el mes actual puede realizarse la matrícula ordinaria en los establecimientos oficiales de enseñanza. En el mes de Octubre se verifica la extraordinaria, pero cuesta dobles derechos.

Agencia ejecutiva.—La del ayuntamiento de La Carlota venderá en subasta pública el día 9 del mes corriente dos terceras partes de una casa embargada, de dicha villa.

Paseo.—En el del Gran Capitán habrá mañana música, de nueve á once de la noche.

A los interesados.—Los ejercicios de los aspirantes á secretarios de Diputaciones provinciales, serán exámenes de aptitud, como se dispone de real orden, y no de oposición, como lo fueron los de contadores provinciales. Las solicitudes para tomar parte en esos exámenes de aptitud se admiten en el ministerio de la Gobernacion.

Boletín.—El oficial de la provincia correspondiente al viernes publica la convocatoria para los exámenes de secretarios de las Diputaciones provinciales y el programa que ha de servir en los mismos.

Buen cumplimento.—Nuestro apreciable amigo el señor don Antonio Torrellas ha satisfecho hoy, ocho días después de haber sido reclamada, á la familia de don Amador Viñas, la suma de diez mil pesetas, importe del seguro sobre la vida que tenía hecho el finado en la sociedad *La Equitativa*, que representa en Córdoba dicho señor Torrellas. Esta formalidad y prontitud en el cumplimiento de sus deberes hacen el mayor elogio de *La Equitativa*.

Personal.—La sociedad arrenda-

taria del monopolio sobre las pólvoras y materias explosivas ha nombrado, con carácter de interinos, inspectores para ejercer la oportuna vigilancia en esta provincia á don Aurelio Arman y Alonso, don Restituto Gué y Robes, don Sixto Flores García, don Félix de Goisí Quintana, don José Gomez Pujols, don Victoriano Lopez Diaz, don Gregorio Navajas Lafuente y don Francisco Serrano y Agente á don Ildelfonso Laguna.

A los cosecheros.—En este mes como en el anterior, debe cuidarse de que los vinos nuevos, y sobre todo los flojos, no se enturbien ó se piquen, alteración á que están muy expuestos. Se siguen preparando también los envases que deben servir para la fermentación de la próxima vendimia.

Bien hecho.—Para regularizar la admisión, por lo que á la tributación en concepto de cédulas personales se refiere ha publicado por el Ministerio de la Guerra una real orden recordando las disposiciones de carácter orgánico que existen sobre aquel impuesto, encargando á todos los funcionarios y oficinas del Ramo de Guerra, exijan sin excepción alguna el más riguroso cumplimiento de aquellas disposiciones, á fin de obtener los aumentos de recaudación á que el Tesoro público tiene derecho.

Concurso de postores.—La Fábrica militar de harinas de Córdoba lo celebrará el próximo día 20 para adquirir trigo de segunda clase.

Defunciones.—El día 28 del mes anterior ocurrieron diez en esta capital.

Nombramiento.—Ha obtenido el de Secretario en propiedad del Ayuntamiento de Baena don Pelegrín Vidal y Vera.

Juzgado.—El de Montoro emplaza á un individuo llamado Andrés, cuyos apellidos se ignoran, que vendió el 29 de Mayo último en Córdoba á Francisco Agilar Perez un barro, para que se presente en el término de diez días á prestar declaración en la causa que se instruye por hurto al Agilar Perez.

Disposicion.—Se ha dispuesto, en virtud de recursos de alzada de varios directores y propietarios de colegios y academias de enseñanza privada, que la base para la regulacion de la cédula personal es la cuota de contribucion de subsidio que satisfacen y no el alquiler del edificio en que están situados.

Fallo.—El juzgado de Palma del Río ha condenado á Matias Martinez Beltran á la pena de cinco dias de arresto menor, en juicio de faltas por lesiones.

Muerte repentina.—En el término de Lopera encontró la guardia civil el cadáver de un hombre al pie de una mula. La muerte habia sido producida por congestión cerebral. Identificado el cadáver, resultó ser el de Manuel Moreno Cejudo, natural de Montoro.

Nueva seccion.—Desde hoy publicaremos diariamente una nueva seccion titulada *La Cocina de «El Comercio»* con menús muy selectos y variados para almuerzo y comida. De esta seccion, que se ha hecho indispensable en todos los periódicos importantes de España, se encargará un distinguido periodista madrileño, perito en el arte culinario, que oculta su nombre bajo el pseudónimo de *Miraul*.

Reyerta.—Varios vecinos de las Costanillas convirtieron ayer dicho lugar en un campo de Agramante. Después de apurar las palabras mas cultas del rico idioma castellano apelaron al lenguaje de accion para hacerse comprender mejor y hubo puñetazos morrocotudos, bofetadas de cuello vuelto etc. etc. Un guardia municipal se enteró de la grímpola y consiguió tranquilizar los ánimos, no sin grandes esfuerzos.

Ilustre viagero.—Ha salido de Málaga con direccion á Granada, Córdoba y Madrid el ilustre general Lachambre.

Relacion.—En la de Libramientos correspondientes á las certificaciones del mes de Julio último, figuran los del trozo primero de la estacion de la Alhondiguilla, en la carretera de Villaviciosa, de Fuenteovejuna al Castillo de las Guardas: trozos segundo, tercero y

cuarto de Montoro á Ventas de Cardena; de Encinas Reales á Priego; de Fuenteovejuna al Castillo de las Guardas, trozo quinto; idem idem, sexto; Villaviciosa á la Alhondiguilla, trozo segundo; Villanueva del Duque á Fuenteovejuna, travesía; Jaen á Córdoba; Belalcázar á la estacion de Zújar, Encinas Reales á Priego y Bujalance á Villa del Rio. También figuran por acopios de conservacion los de Villanueva del Duque á Fuenteovejuna, del ferrocarril de Córdoba á Sevilla y á Ecija y de Fuenteovejuna al Castillo de las Guardas.

¿Qué tal?—Un dependiente del cuerpo de consumos insultó anoche y amenazó con la tercerola á un sujeto que se hallaba en las afueras de la Puerta del Colodro, sin duda porque le creyó un matutero. ¡Qué vista tienen algunos individuos del cuerpo citado! ¡Y sobre todo que educacion!

Curacion.—Durante la anterior semana fueron dados de alta en el instituto del doctor Murga, en Sevilla, donde se encontraban sometidos al tratamiento antirrábico, Serafin Perez Tapia, de Nueva Carteya, y Adela Blanco Burguillo, de Fuente Palmera, de esta provincia.

Incendios.—El día 31 del mes anterior se declaró un violento incendio en el sitio llamado «Cañada de las monjas» del término de Hornachuelos, propiedad del vecino de Posadas don Rafael Calvo. Ardieron doscientas fanegas de tierra de monte bajo, propagándose el fuego á un olivar de la Hacienda «Las Mezquitillas», donde se quemaron cincuenta olivos. Las pérdidas ascienden á dos mil pesetas y han sido capturados dos vecinos de Puebla de los Infantes, autores del delito.—El mismo día hubo otro incendio en la dehesa de los «Llanos del conde», del término de Obejo, ardiendo tres fanegas de terreno de pastos y monte bajo.—El día primero del actual un fuego destruyó también el piso principal de una casa de la calle de Barrero, en Espiel, causando pérdidas por valor de quinientas pesetas.

Trabajo.—Por orden de la Alcaldía han sido colocados en las obras de la carretera de Córdoba á Espejo cuarenta trabajadores y otros cuarenta en las de la plaza de Colon y de las alcantarillas del camino de las Ermitas.

Regreso.—Lo ha verificado á esta capital, después de haber recorrido varias poblaciones fabriles de España y del extranjero, el acreditado comerciante de esta plaza señor don Juan Ogazon.

Seguridad y vigilancia.—Los individuos de este cuerpo han detenido á dos sujetos, reclamados para extinguir condenas.

Otra.—En el domicilio del excelentísimo señor Conde de Cárdenas se verificará mañana, á las doce de la misma, la tercera subasta para el arrendamiento de la huerta de *Santa María*, propia de la Sociedad de partícipes de las aguas que fueron del Cabildo eclesiástico.

Pérdidas.—En el incendio ocurrido en la hacienda del *Rosal*, del que ya tienen noticias nuestros lectores, se han quemado diez y seis fanegas de tierra poblada de monte bajo y gran número de pinos y alcornoques. Las pérdidas ascenderán, próximamente, á dos mil pesetas.

Robo y captura.—Anteanoche fué detenida Dolores Elías Jimenez, dueña de la taberna que existe en la Carrera de la Estacion, por haber negado una cartera que contenia 275 pesetas en billetes del Banco y varios documentos que habia dejado en su casa, debajo de la almohada de la cama donde durmió, Antonio Terron Benitez, vecino de Iznájar. Por las diligencias practicadas por el segundo jefe del cuerpo de vigilancia se averiguó que la Dolores Elías guardaba en un cajon de la cómoda dicha suma, no así la cartera y documentos, los cuales se ignora donde estén.

EFEMERIDES

Hoy 4,

1870.—Es proclamado en París el Gobierno de la Defensa Nacional.

Mañana 5.
1638.—Nace en París Luis XIV, de Francia.

LA COCINA DE EL COMERCIO

Menús para el día 4 de Septiembre
ALMUERZO
Huevos con jamon.—Chuletas de ternera mechadas.—Lengua rebosada.—Ensalada.—Postres.—Vinos.

COMIDA
Sopa de cangrejos.—Solomillo de vaca asado.—Barbo barfadillo.—Setas rellenas.—Arroz con leche.—Postres.—Vinos.

Lengua rebosada.—Se cuece con agua y sal y una vez quitado el pellejo se corta en pedacitos delgados que se empapan con huevo batido y se frien. Al servir se suele echar un polvo de canela.

Sopa de cangrejos.—Se tomarán varios cangrejos, segun la cantidad de sopa que se quiera hacer, y se les quitarán las colas. Hecho esto se machacan en un almirez y una vez bien molidos se cuecen con la sal suficiente en caldo de carne ó de pescado: despues que hayan dejado la sustancia, se pasará el caldo por tamiz y con él se mojarán las sopas, que se tendrán cortadas y tostadas y se pondrán á cocer mezclando en ellas, si se quiere, la carne de las colas. Esta sopa deberá adornarse con perejil y huevos.

Miraul.

Pasatiempos

Dos señoras hablan de una amiga ausente.

Es muy simpática, ¿no es verdad? Y tiene una boca muy bonita.

—Sí, pero un poco grande.

—No importa. Está muy bien amueblada.

—¿Y estás segura de que los muebles sean suyos?

CHARADA

Su inicial *todo* ha bordado en ropas y sillería, en cama y mantelería, en los paños de tocado, en las alfombras y esteras, en los *portiers* de pasillos y en los *stors* y visillos de ventanas y vidrieras. Además está esculpida por doquier y está tallada, grabada, trasparenteada, en relieve y colorida. La vista se *dos* tercera de tanto advertir y ver y contemplar por doquier la letra inicial *primera*.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior.
LEONARDA.

Mañanaque.—Septiembre 30 días

Miércoles.	1	8	15	22	29
Jueves.	2	9	16	23	30
Viernes.	3	10	17	24	—
Sábado.	4	11	18	25	—
Domingo.	5	12	19	26	—
Lunes.	6	13	20	27	—
Martes.	7	14	21	28	—

SOL.—Sale mañana á las 5,33; se pone á las 6,24.

Día 248.

Religiosas

SANTO.—Mañana, san Lorenzo Justiano, obispo.

JUBILEO.—Mañana, en el colegio de Nuestra Señora de la Piedad, costeado por doña Purificaciou Naval, en sufragio de su esposo é hijos.

—Mañana sexto día de la solemne novena que el Colegio y Comunidad de Madres de Nuestra Señora de la Piedad dedican á su excelsa titular en la iglesia de su nombre. Todos los días á las seis y media de la tarde, se pondrá de manifiesto la Divina Majestad, siguiendo la Estacion, Rosario cantado, ejerci-

cios de la novena, sermón, solemne reserva y Salve cantada. De la predicacion está encargado durante toda la novena el Sr. Dr. D. Victor J. de la Vega de Bascarán. Hay concedidas indulgencias por la asistencia á cada uno de estos actos.

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitan
COMPANIA CÓMICO-LÍRICA
DE
DON EDUARDO ORTIZ

Funcion por secciones para mañana

A las ocho y media.—La maja.

A las nueve y media.—La marcha de Cádiz.

A las diez y media.—El lucero del Alba.

A las once y media.—La banda de trompetas.

Precios para cada seccion

Palcos sin entradas, 2,25 pesetas.—Silla con entrada, 60 céntimos.—Anfiteatro con idem, 30.—Entrada para palco, 30.—Entrada de grada, 15.

La empresa pagará por su cuenta el sello móvil para evitar molestias al público.

Mercados

BOLSA

Cierre del día 3 de Septiembre de 1897.

4 por 100 interior.	65,05
4 por 100 fin de mes.	65,05
4 por 100 exterior.	81,65
4 por 100 amortizable.	79,20
Aduanas.	96,40
Cubas (em sion de 1886).	96,30
Cubas (5 por 100).	80,00
Empréstito filipino.	95,30
Banco de España.	417,00
Tabacaleras.	212,00
Cambios Paris.	30,90
Cambios Lóndres.	00,00
Paris exterior español.	62,62

FERROCARRILES

De Córdoba á Madrid.

Hay dos trenes diarios. Uno que conduce el correo, sale de Córdoba á las 3,30 de la tarde y llega á Madrid á las 6,10 de la mañana; de Madrid sale á las 9,25 de la noche, y llega á Córdoba á las 11,15 de la mañana.

Otro mixto de viajeros y mercancías, que sale de Córdoba á las 2 de la madrugada y llega á Madrid á las 9 de la noche, sale de Madrid á las 7,10 de la mañana y llega á Córdoba á las 1,5 de la madrugada.

El expres que sale de Córdoba los martes jueves y sábados á las 10,40 de la noche, llega á Madrid á las 10,10 de la mañana.

ÚLTIMA HORA

LOS ANARQUISTAS

En la plaza de Cataluña, de Barcelona, han cometido un nuevo atentado en la madrugada anterior.

El conocido anarquista Pablo Berenger ha disparado cinco tiros hiriendo en el pecho al jefe de la policia judicial, teniente de la guardia civil señor Portas.

También está herido el segundo jefe de policia.

El anarquista, agresor del teniente Portas, ha sido conducido por cuatro parejas de la guardia civil de á caballo.

Un grupo numeroso de personas seguia al preso, gritando: ¡Muera el asesino!

Los detalles del hecho son los siguientes:

A las doce y media de la madrugada se encontraba el jefe de la policia judicial, teniente Portas, en la plaza de Cataluña con un capitán de la benemérita y varios amigos, cerca de un mingitorio que en la plaza existe.

Acercóse al grupo don Ramón Sempau, hijo de un exdiputado provincial, y dirigióse al jefe de policia, diciéndole: ¡Ah, ladrón!

Al mismo tiempo disparó su revólver, hiriendo en el pecho al señor Portas.

El criminal hizo dos disparos.

Acudieron varios agentes de la poli-

cía, persiguiendo al agresor, sobre el que dispararon sus armas.

Sempau huía volviéndose á cada instante y disparando contra los guardias.

El eriminal se entró en una cervceria desde donde continuó haciendo fuego.

Prodújose gran confusion, resultando herido un camarero de la cervceria. La policia, después de grandes esfuerzos, detuvo al agresor.

Registrado éste se le encontró un documento escrito en francés que le comprometía.

El detenido negaba ser anarquista, diciendo que el motivo de la agresion fué que hace dos años el jefe de policia herido lo prendió con motivo de un escándalo ocurrido en el teatro Novedades, en el cual se silbó á la bandera española.

Condenáronlo entonces á deportacion y ahora habia sido expulsado á Francia como anarquista.

Por estas causas, dice que ha temido venganza del señor Portas.

WOODFORD

Segun telegramas de San Sebastian, al nuevo ministro yankee, Mr. Woodford, le ha molestado que le esperaran á su llegada tantas fuerzas de la guardia civil y de la policia.

Mr. Woodford ha dicho:

Quiero andar por España, como el embajador español señor Dupuy de Lome anda por Washigton, pues tengo plena confianza en la legendaria hidalguía de los españoles.

Manifestó deseos de ir el domingo á los toros; pero ha desistido por consideracion, segun dijo, al secretario de la embajada que está de luto.

Mr. Woodford ha comprado boinas para su hija, sobrinas y demás señoras del personal de la embajada, quienes llevarán dicha prenda por las calles, manifestando así el afecto que les inspira España.

El corresponsal del *Herald* en San Sebastian ha interrogado al embajador yankee Monsieur Taylor acerca de la exactitud de las instrucciones que trae su sustituto mister Woodford y que publica el *Herald*.

Mr. Taylor constestó festivamente que se lo preguntará á Monsieur Woodford.

El corresponsal del *Herald* cree que tiene fundamento la informacion del *Herald* acerca de aquellas instrucciones.

Estas son las siggientes:

Notificar al gobierno español la urgente necesidad de acabar la guerra de Cuba y la conveniencia para conseguirlo, de implantar la autonomia auxiliada por los Estados Unidos.

Estos no amenazarán con la intervencion en los asuntos cubanos, pues MacKinley, de pensar en ello, esperará la respuesta del gobierno español en los anteriores asuntos.

APLAZAMIENTO

Asegúrase que la provision de la presidencia del Consejo de Estado, vacante por la dimision del señor Fabié, se aplazará hasta que se modifique el gabinete, caso de que lo consigan los conservadores.

LAS CLASES PASIVAS

En breve se anunciará el pago de los haberes correspondientes á los meses de Abril, Mayo y Junio á las clases pasivas de Filipinas.

Una comision de las clases pasivas de Ultramar ha visitado al general Azcárraga para quejarse del retraso en los pagos y pedirle que se domicilie en la Peninsula el pago de los haberes, ó que se permita marchar á campaña á los pasivos que se hallen en buena edad.

El presidente del Consejo ha prometido complacerles.

DE LA INDIA

Telegramas de Roma dicen que los informes de los cónsules italianos en la India demuestran que la insurreccion contra Inglaterra es más grave y extensa que lo que dice el gobierno inglés.

Otros telegramas de Londres dicen que 10.000 ingleses avanzan contra los rebeldes indios de Mohanda.

SÁBADO 4 DE AGOSTO DE 1897

Alg. de Literatura cordobesa

Julio Pellicer. — «Pinceladas»

Entré los jóvenes literatos que dieron á conocer sus producciones primeras en las columnas de EL COMERCIO DE CÓRDOBA, siempre abiertas á la juventud estudiosa y en las que han hecho su aprendizaje algunos escritores de valía, figura don Julio Pellicer, actualmente redactor de otro periódico local.

Pellicer, mi amigo y camarada en las aulas del Instituto, quizá sea el compañero único de la infancia que ha seguido á la vez que yo la carrera del periodismo, llena de sinsabores y sembrada de ingratitudes. Yo le aficioné á escribir para el público, limé sus trabajos y los dí á la prensa, y la afición, el estudio y la práctica han hecho hoy de Pellicer un buen periodista y un literato nada vulgar.

Las costumbres populares de su tierra le encantan y sabe describirlas de tal modo que convierte la pluma en pincel y traza sobre las cuartillas hermosas manchas de color, con toda la luz de nuestro suelo.

El libro que acaba de publicar, titulado *Pinceladas*, prueba mejor que mis afirmaciones los talentos y aptitudes de Pellicer. En ese libro ha recopilado una porción de artículos muy bellos, con mucha poesía y mucho sabor local, que acusan un espíritu observador de artista y un delicado paladar estético.

Los clásicos *Ventorrillos* de Córdoba, la *Sangría*, *Los gitanos en el café*, *La noche del Jueves Santo* y otros, son cuadros muy bien concluidos, y algunos tipos, como los de la *arropiera*, *el algarín* y el *piconero* están observados del natural y descritos hábilmente para que en la descripción no pierdan un solo de talle característico.

Alternan con tales *manchas de color* estudios crítico-biográficos de nuestros artistas Francisco Ramos y Julio Romero de Torres, que dan variedad á la obra.

La forma literaria tiene algunas incorrecciones, porque á Pellicer la pereza no le deja corregir sus trabajos, como él mismo afirma en la dedicatoria de uno de ellos. Mas los defectos desaparecen entre muchas bellezas que descubrirá el lector fácilmente.

Como don Juan Valera, el autor de *Pinceladas* ha sabido encerrar «en estuche de filigrana» sus artículos, estuche formado por una brillante carta prólogo del insigne Manuel Reina y por un soneto á guisa de epílogo de Salvador Rueda, tan original é inspirado como todos los suyos.

Y por si no tuviera bastantes recomendaciones el libro, Julio Romero, el pintor notable, le ha hecho una portada preciosa y la tipografía en que está impreso se ha esmerado para que su labor corra parejas con la de los otros *confeccionadores*.

A todos ellos les felicito muy sinceramente y con especialidad á Julio Pellicer.

RICARDO DE MONTIS.

LA BARAJA

SÁTIRA

Libro de cuarenta hojas, libro de texto en España, evangelio en el que creen desde el mendigo al monarca.

Biblia que enseña el camino por donde muere una raza y obra selecta en que estudia entera la madre patria.

Permíteme que penetre en los misterios que guardas, y que pregone tus triunfos y enaltezca tus hazañas.

Reyes, caballos y sotas y demás tropa ordenada, sois ejército que pierde posiciones y batallas.

Ni César con sus legiones, ni Bullon con sus mesnadas, destruyeron mas riquezas ni sembraron mas desgracias.

La tierra el corcel de Atila con su herradura secaba, y tus caballos destruyen el honor por donde pasan.

Negros tiranos tus reyes, sentencias de muerte fallan con los oros seduciendo, hiriendo con las espadas, aturdiendo con las copas y aplastando con la maza.

Estratégica y nociva planes risueños preparas que bajo velo de flores maldades profundas guardan.

Hasta el borde de tu abismo haces llegar á las almas y las rocas apartando á tu fondo las arrastras.

«Truco» juegas con los pobres, «brisca» con gente mas alta, «tute» con los «caballeros» y «monte» con los canallas.

Y en esta escala del vicio, al revés de otras escalas, el cielo tiende hacia arriba multiplicando tus capas.

¡Oh libro, libro precioso, ilustración de la patria, cómo eunden tus ejemplos y transmiten tu enseñanza!

En tí no hay juego sin robo, no hay sin el robo jugada, y la nación, que te imita, no es mas que un juego de cartas.

Hipócritas miserables que como tú se disfrazan, muestran la cara tranquila, teniendo podrida el alma.

Políticos que debieran arder en pública plaza, desde la altura combinan las mas preciosas jugadas.

Artistas que con paciencia obras, sin mérito, labran, pasar á uenemia pretenden por inspiración galana.

La industria pinta su rostro, llena de afeites su cara, y, «se vende» en un letrero dice con cifras doradas.

La justicia es un tejido, hecho de huecas palabras, donde el revés de la tela está cubierto de marras.

Todo es, si bien se analiza, en esta enredosa trama, emboscadas y traiciones, hábiles juegos de cartas.

¡Sigue leyendo tu libro, nación insigne y preclaral No aprendas arte ni ciencia, pero juega á la baraja.

Así se a canzan las glorias que á otras naciones ufanan, y así se llega á ser hombre y á ser honra de la patria.

SALVADOR RUEDA.

SALUDO

(Pilar y Leonor Cañete)

Dejaron sus lares, que tristes se quedan, y dichas soñando que la vida alegran, anhelantes vienen, de Córdoba egregia á gozar tranquilas las brillantes fiestas.

Y Córdoba hermosa, tan lindas al verlas, gozosa les abre sus doradas puertas.

El Bétis ofreceles collares de perlas para sus gargantas nacaradas, tersas, dignas de las diosas de la antigua Grecia.

En frondosos parques y en lozanas huertas, rosas encendidas, albas azucenas yerguen sus corolas, briandales esencias

y su rostro envidian que besar quisieran. Cándidas palomas bajan de la sierra trayendo en sus picos perfumadas hierbas que entre arrullos dulces á sus plantas dejan.

El divino Arcángel que en las torres vela, viéndolas tan puras, sencillas y buenas las bendice amable tendiendo sobre ellas de alabastro y oro sus alas espléndidas.

Mirádlas sentadas tras la verde ríja, ya en el fresco patio, que el toldo sombrea, entre las floridas fragantes macetas,

ya en el gabinete recorriendo atentas de inspirado libro las páginas bellas

ó al piano arrancando sentidas cadencias, ora en los salones luciendo modestas primorosos trajes de brillante seda,

y decid si existe gracia y gentileza cual la de esas niñas preciosas y esbeltas á quienes saluda gozoso el poeta,

en su honor pulsando como en «otra época» de la dulce lira las vibrantes cuerdas.

PEDRO DE LARA.

EL PAÑOLÓN DE MANILA

A mi respetado amigo el distinguido político D. José Sanchez Guerra

Es un lunes; uno de esos fatales lunes que en la casa de empeños venden, en subasta, las ropas que ya han «cumplido.»

Muchas gentes llenan el anchuroso patio donde, ante una mesilla cargada de ropas, anuncia las pujas cierto chicuelo en cuyo semblante está retratada la hartura que le causa el trabajo en que se ocupa.

—¡Diez y seis duros!...—grita el malhumorado apaz; presintiendo lo que ha de prolongarse aun la tarea comienza á engullirse los pedazos, que arranca á pelizcos, del *minguito* que tiene oculto en uno de los bolsillos de su chaqueta. Mientras, de mano en mano, va pasando por las de casi todas las mujeres que ocupan los bancos del patio un hermoso mantón de Manila.

Este, con sus extraños edificios, con sus pájaros y con sus flores, es el recuerdo vivo de las bulliciosas *juergas*, de las regocijadas verbenas, de las corridas de toros, de los cantares del pueblo poeta, de las guitarras con *moñas* rojo y gualda, de las cañas lucientes donde rebosa el líquido dorado de los *viñedos de la tierra*, de las arrogantes *bailaoras*, de cuanto bueno y hermoso, en fin, tiene Andalucía entera. Por esto las mujeres de la subasta, olvidando penas, porque el mantón las habla de algo muy alegre, lo miran y vuelven á mirarlo; por esto, gozosas lo retienen entre sus manos no acostumbradas á tentar tanta riqueza; por esto, sobre sus pobrísimas vestimentas lo pisan con contentamiento y se dan el alegrón, por unos instantes, de imaginarse dueñas de la espléndida tela, venida de ardorosas regiones á buscar en la nuestra alegrías y colores que con los suyos computan.

Hasta las mujeres más menestrosas, las que solo presencian la subasta por el deseo de saber en cuanto quedan sus ropas, teuturrean el mantón; teuturreos que enojan á una guapísima morena, que con pena mira cómo unos y otros se disputan su prenda querida, la

tantas veces ansiada, ofreciendo lo que ella ni aun á costa de sacrificios grandes ha podido reunir: unos cuantos duros.

Vergüenza, indignación, rabia, dolor... todo esto siente la muchacha; cada vez que una mano se posa sobre la flexible tela, padece lo que padecería si brutalmente golpearan las carnes...

—¡Veinte duros, última vez, veinte duro!! grita el chicuelo y entrega el soberbia mantón á la *Matona*, gitana corpulenta, de ojos pequeños, muy vivos, de nariz acaballada y una boca-za por la que saldrán más reniegos y tacos que bondadosas palabras.

La *Matona* examina cuidadosamente el mantón y luego soba los flecos, que retiemblan cuando se lo devuelve al muchacho que lo extiende sobre la mesilla, donde, iluminado por la luz del sol que baña el patio, deslumbra con su hermosísimo color y bordados múltiples.

Siguen las pujas; la *Matona*, con énfasis, dice:—¡Veinticinco duros!...

Suena entonces una campanilla; el mantón está vendido.

La dueña de él, rabiosa, apretuja entre las manos un papel de color.

¡Pobre muchacha! Aquel campanillazo fatal, reverdece en su mente el recuerdo de las penosas horas de labor, del ausia con que una y otra vez tiraba de la aguja, de las privaciones que se impuso para comprar el pañuelo de Manila, la enfermedad pícara de su madre, las horas de cruel incertidumbre, los sacrificios terribles, las amarguras del empeño...

¿Y ahora otra mujer va á ser dueña de mi prenda?... ¡Imposible!... ¿Qué hace falta?... ¿Dinero?... Yo lo gana é— exclama desesperadamente la hembra hermosa— y á poco, en un apartado rincón cuchichea con la *Matona*.

Tras muchas formales promesas convienen en que, para recuperar el mantón, ha de pagar la muchacha doble cantidad de la que ha abonado la gitana.

Satisfecha esta, habla á la muchacha de un señorito con *mucha luz*, de quien, con *coba fina* y mucho mimo, podría conseguir... una cosa que hace enrojecer á la morena que, indignada, sale del Monte con su andar ligero y menudito.

La gitana, echándose cuidadosamente el mantón al brazo, la mira alejarse y con sonrisa mefistofélica que se transparenta en sus ojos, murmura:— Ya caerás. Con esa cara tan bonita... ¡Valiente tonta!

JULIO PELLICER.

(Del libro *Pinceladas*).

La Virgen de Septiembre

En los fértiles llanos que el sol caldea; en los picos del monte que al Cielo besan en el soberbio alcázar y el pueblo humilde, y sobre el mar inmenso reina la Virgen...!

Sobre todos estiende su hermosa Mano, á todos nos cobija con su amor santo; nuestros sueños de niños placida arrulla y nos deja amorosa junto á la tumba.

En las horas horribles de amarga pena; en medio del estrago de las tormentas; cuando en recio combate dos pueblos luchan, cuando Dios nos castiga ó el mal nos turba, la Virgen, Madre nuestra, tierna y amante, ocupa el dulce puesto de nuestra Madre...!

Por eso el llano fértil, y el alto monte, el mar y el río cantan

su excelso Nombre; por eso el pueblo acude, con fé sencilla, á ensalzar á la Virgen que no le olvida; por eso entona cántico en su alabanza, y á sus ermitas corre con fé en el alma, y al unir sus cantares con el volteo de la alegre campana del Monasterio, á los pies de la imagen derrama flores, y á los cielos eleva sus oraciones...

Esa Virgen bendita que, en los altares, de nuestro amor recibe tierno homenaje, ha formado á la Patria donde vivimos, libertó á nuestros héroes en mil peligros; de las cumbres de Asturias bajó á los llanos, tremoló en las banderas de nuestros barcos; las Torres de Granada cantan su gloria, y las áuras de América su Nombre entonan... Hoy en la hermosa tierra de Andalucía, presidirá el comienzo de las vendimias; llegarán á sus aras, de amor henchidos, los pobres pescadores, que son sus hijos; y donde un alma exista que tenga penas ó goce de alegrías puras é intensas, el nombre de la Virgen subirá al Cielo entre las blancas nubes del blanco incienso...!

Cuando nació en el mundo la Virgen Madre, la primer luz del Cielo rasgó los aires; fué anuncio de bonanza; de paz y gloria, en mundo de impurezas, locura y sombras; y cuando, al pie del árbol donde espiraba el Hijo sacrosanto de sus entrañas, recibió de los hombres la triste herencia, como Madre amorosa por ellos vela... ¡Vela, sí, Virgen Santa! Brille tu Nombre como brilló otros tiempos por todo el orbe...; sé aurora que destruya lóbregas nieblas, sé amparo de la Patria que te venera, y en el soberbio alcázar, la humilde choza, el llano y la alta sierra, que al Cielo toca, ¡por todas partes, con amor se venera tu santa imagen!

ORTEGA MOREJON.

EL JUEGO DE LA ESGRIMA

Lucen en las paredes brilladores cascos, escudos y armas de batalla; globos bajo metálica pantalla dan al salón de esgrima resplandores. Luchando como rudos gladiadores, cubierto el pecho por bronceada malla, chocan dos hombres de arrogante talla sus espadas de ritmos vibradores.

Quien ser consigue de virtud estrella tiene el alma de bronce cual escudo donde la espada pérdida se mella.

En ese escudo la calumnia bota como al ser arrojada por verbudo brazo, en el recio muro la pelota.

ENRIQUE REDEL.

Imp. La Actividad, Garcia Lovera, 16.

SECCION DE ANUNCIOS

LA ACTIVIDAD

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO.—GARCIA LOVERA, 16

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado á la altura de los mejores de su clase, se hacen con prontitud y esmero y á precios muy económicos todos cuantos trabajos se relacionan con el arte tipográfico, como circulares, facturas, membretes, tarjetas, esquelas mortuorias, carteles, programas, periódicos, folletos, etc., etc.

Hay además surtido de impresos, con arreglo á los últimos modelos oficiales, para Ayuntamientos, Beneficencia, Pósitos, Juzgados. Contribuciones y muy especialmente para Administraciones de Consumos.

Dirección: D. Juan Canales, Imprenta La Actividad, Garcia Lovera, 16.—Córdoba.

Se sirven á vuelta de correo cuantos encargos se hagan á este establecimiento.

LA CASA MATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y el extranjero

Premiados en cuantas Exposiciones han concurrido

De venta en todos los Ultramarinos y Confeiterías de ésta.

Depósito central: Montera, 25

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la BOCA y de la GARGANTA

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etcétera, etcétera.

TENEMOS PREPARADAS

- PASTILLAS Cloro-B. ro-Sódicas.
- PASTILLAS Cloro-B. ro-Sódicas con cocaína y mentol.
- PASTILLAS Cloro-B. ro-Sódicas con policarpina.
- PASTILLAS de cocaína y eucalipto.
- PASTILLAS de cocaína, eucalipto y mentol.

PARA LOS CASOS EN QUE LOS SEÑORES MÉDICOS LAS CONSIDEREN INDICADAS

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero. Se venden en todas las farmacias, y en la del autor

NÚÑEZ DE ARCE, 17
(ANTES GORGUERA)
MADRID

Pildoras y unguento Holloway

ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptación y una venta más universal que las de ningún otro remedio en el mundo.

LAS PILDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disentería; en fin, no tiene rival como remedio de familia.

EL UNGUENTO cura prontamente y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras aun cuando existen veinte años de existencia, y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, tales como la lepra, escorbuto, la sarna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja de Pildoras y bote de Unguento van acompañados de amplias instrucciones para el uso del medicamento respectivo, pudiendo obtenerse estas instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas.

LAS PREPARACIONES HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales Farmacias y Droguerías del mundo, y en Londres, 533 Oxford Street, en el establecimiento central del Profesor HOLLOWAY.

EL COMERCIO DE CÓRDOBA

Diario de Ciencias, Artes, Industria, Comercio, Administración, Noticias y Avisos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba: un mes, 1,75 pesetas.—Un trimestre, 5 pesetas.—Fuera de Córdoba: un trimestre, 6,50 pesetas.

Anuncios y comunicados á precios convencionales

Gratis á los señores suscriptores, pagando solo los derechos del impuesto establecido por la Ley á los anunciantes.